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我居住的长沙市，最
近掀起了向雷锋同志学习
的高潮。我个人持支持态
度。雷锋的事迹虽然打上
了深深的时代烙印，但我
们不必细究，我们需要学
习的是已经定格的雷锋精
神，并赋予雷锋精神以新
的时代内涵：在利己的同
时，多考虑他人。此外，长
沙公务员要带头践行，特
别是长沙的警察!
——陆群（湖南省纪委干部）

近十年来，战争题材
电影正在失宠于奥斯卡，
关注全球化背景下人的生
存以及对人性共有的东西
进行深刻探讨，逐渐成为
奥斯卡获奖电影主流。此
外，很多战争电影已经名
垂影史，国家间的局部冲
突已无法为电影创作提供
太多灵感。以上种种，导
致《战马》在奥斯卡上连一
枚小奖也没收获，斯皮尔
伯格不要为此伤心。

——韩浩月（评论人）

当下，不少开发商推
出首付一成、首付分期等
变相促销模式，实际是为
了促进销量、稳住房价，同
时更是为了转嫁风险。如
首付一成，其余两成表面
看来由开发商代付，但开
发商开发贷款从银行融资

比例比较高，实际上这两
成银行承担了不少。当
然，开发商也可以通过信
托、民间地下金融等融资，
但主要还是靠银行。

——范利祥（学者）

荷兰王子 Johan 上周
滑雪时脑部受损，可能再
也无法苏醒。滑雪危险，
在中国方兴未艾。每年中
国各地以人造雪为主的雪
场，总有大量滑雪者严重
摔伤摔残，这数字如能真
实披露会令人震惊。身边
朋友中有多位因滑雪致
伤 ，我 自 己 也 曾 摔 断 韧
带。中国雪场的安全设施
流程和安全培训是否合理
达标？值得我们关注。

——芮成钢（主持人）

在 一 个 社 会 主 义 市
场经济的国家，商品房应
充分放手发展，让市场去
调节，从而满足高收入人
群的需要。廉租房则应
适应低收入市民的支付
能力，以期实现“居者有
其屋”的最低社会保障，
因 为 居 所 是 生 活 必 需
品。经济适用房则介于
两者之间。

——胡德平（全国政
协常委）

栏目主持：武云溥

卫生部新闻发言人 27 日
回应“保定非典传言”，称已
确诊为腺病毒 55 型引起的呼
吸道感染。而据保定公安网
消息，“保定非典传言”发帖
者刘某某被依法劳动教养两
年。（2月28日《新京报》）

“ 保 定 发 现 非 典 ”的 谣
言，的确产生了恶劣的影响，
但对这事的处理，也应该依
法依规。因此，当地公安机
关对涉案人员刘某某劳动教
养两年的决定，值得商榷。

《突 发 事 件 应 对 法》规
定，“编造并传播有关突发事
件事态发展或者应急处置工
作的虚假信息，或者明知是
有关突发事件事态发展或者
应急处置工作的虚假信息而
进行传播的”，给予相应的处
罚，从法律规定来看，处罚传
播虚假疫情须行为人主观上

“明知”为要件。
因此，对刘某某发帖的

行为给予行政处罚，必须基
于他主观上存在故意。

需要说明的是，即便刘
某某有传播虚假信息的主观

故意，对其进行劳动教养似
乎也不妥当。根据国务院颁
布的《劳动教养试行办法》，
可以对六种人进行劳动教
养，与本案最接近的是“聚众
斗殴、寻衅滋事、煽动闹事等
扰乱社会治安,不够刑事处分
的”，但刘某某的行为不符合
这些客观行为表现，对其进行
劳动教养缺乏充足的依据。

从刘某某发帖的主观故
意与行为后果来说，处以两年
劳动教养，也有畸重之嫌。

《治安处罚法》规定，“散
布谣言，谎报险情、疫情、警
情或者以其他方法故意扰乱
公共秩序的”，可以“处五日
以上十日以下拘留，可以并
处五百元以下罚款；情节较
轻的，处五日以下拘留或者
五百元以下罚款”。

刘某某的行为更接近于
该规定的“谎报疫情”，综合
考虑其造成的后果，对刘某
某处以 15 日以下的治安拘留
也能体现“罚当其罪”，足以
警示其他人不要以身试法。

□杨涛（法律工作者）

■ 第三只眼

劳教“非典造谣者”，
罚当其罪吗

■ 议论风生

治河，
先恢复河流的自然

位于北京城区的北小
河，让周围居民闻了十年
的臭味，水务部门三番对
河流进行治理，却屡治屡
臭。而根据中华环保联合
会近日监测，北小河上游
水的水质已达到劣五类，
是城区中水质最差的河
流。（2月28日《新京报》）

笔者认为，现在首先
要解决的问题是改变观
念，先恢复河流的自然。

从 1988 年起，北京开
始大规模治理河道，目的
是争取在最短时间内，让北
京水系达到水清、岸绿、流
畅、通航的标准。在京密引
水渠、清河等河道的治理
中，“河道衬砌”首先被采
用。所谓河道衬砌，就是在
河岸及河底铺以水泥或石
头，取代以前的土壤。

记者拍摄的北小河的
照片中显示的，正是这种

“河道衬砌”。实践表明，
这种方式加剧了水质的污
染。因为，水失去了很多
自然功能。北小河屡治屡

臭固然有污染源治理的种
种问题，也与河道自身的
自洁功能失效有关。

近一百多年来，人类
利用现代工程技术手段，
对河流进行了大规模开发
利用，兴建了大量工程设
施，改变了河流的地貌学
特征。北京市市区范围内
就有 30条河流、26个湖泊
被人为的规划和改选了。

水里有了水生植物，就
会有鱼，有了鱼，就会吃掉
水里各种生物包括细菌，水
就活了。而被硬砌了的河
里，少了这些活物，实际上
就是失去了河流的生命力。

生物治污，是很多国
家现在在治理河流时常用
的举措。其实就是恢复河
流的自然。很多国家已拆
除了河底、岸边的水泥，让
野草野花等植物尽情生
长。因为它们都是吸纳污
染的“生力军”。

这样的恢复靠的是观
念，是还自然于自然。

□汪永晨（环保学者）

刘某某被处以两年劳教，有畸重之嫌；
根据《治安处罚法》，对其进行治安拘留的处
罚比较妥当。

河道衬砌改变了河流的生态系统。河
流治污，应从根本上做起，先还河流于自然，
再进行技术和资金的投入。


